

## NOTE XXI.

### SUR CHAMPLAIN. LA DATE DE SA NAISSANCE, SA FAMILLE ET SA NOBLESSE.

Quelques recherches que nous ayons pu faire, il nous a été impossible de trouver l'acte de naissance de Champlain, ni à Brouage, ni à Marenne, ni à Saintes; de sorte que nous ne pouvons en préciser la date, que les uns mettent à l'année 1567 & d'autres à l'année 1570. Son extraction ne nous est pas plus connue. Dans la *Biographie Saintongeoise*, on assure qu'il naquit d'une famille de pêcheurs (1); mais si cette assertion, que nous n'osons garantir, était vraie, il faudrait en conclure que, par leur mérite personnel & leur industrie, ses parents surent s'élever au-dessus de leur profession, puisque son père devint capitaine de navire & fut même anobli, comme nous le dirons bientôt.

(1) *Biographie saintongeoise*. Saintes, 1852, p. 140.

Champlain reçut au baptême le nom de *Samuel*, inusité alors chez les Catholiques & en honneur chez les Protestants. Pourrait-on conclure de là que, dès son enfance, il avait appartenu à la secte de Calvin, fort accréditée alors dans le pays de sa naissance? C'est ce que nous ignorons. Mais, s'il était prouvé qu'il naquit Calviniste, il serait nécessaire d'ajouter qu'il abjura l'hérésie, comme l'avait fait Henri IV, & fut jusqu'à sa mort un zélé défenseur de la vraie Foi.

(2) Des sauvages, ou Voyages de Samuel Champlain. Paris, 1603, in-12.

Quelques écrivains, voyant qu'avant 1613 il se nommait lui-même *Samuel Champlain de Brouage* (2), ont cru faussement de là qu'il était seigneur de ce lieu, tandis qu'il a voulu simplement indiquer ici le lieu de sa naissance, selon la coutume assez générale des marins qui l'avaient précédé. Ainsi avons-nous vu que Jacques Cartier, dans le titre de sa deuxième relation, rappelait qu'il était natif de Saint-Malo; & qu'Alphonse prenait, de son côté, la qualité de *Saintongeois*. Ce qui est assuré, c'est que si, dans son ouvrage manuscrit de l'année 1601, & dans celui qu'il publia en 1603, il s'est nommé simplement *Samuel Champlain de Brouage*, sans prendre la qualité de gentilhomme, il l'a prise constamment depuis ses premiers voyages